

SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO VIII - EPOCA VI

Barcelona, martes, 25 mayo 1937

Núm. 1597

Para triunfar en la guerra es necesario una retaguardia unida

EDITORIAL

En nuestra larga historia de luchas en pro de la emancipación de la clase obrera, no se registran conductas oscuras. Nunca hemos sido, los anarcosindicalistas, amigos de las ambigüedades y medias tintas, de las situaciones falsas. Siempre hemos creído que la única manera práctica de laborar por la causa del proletariado es observar una actuación clara y transparente que no se preste a torcidas interpretaciones.

Firmes en este criterio, hemos mantenido en todo momento una conducta en consonancia con él. Los trabajadores afiliados a la C. N. T. conocen absolutamente todo lo que se trata en el seno de la organización confederal. Es norma nuestra la práctica de la más amplia democracia interna. Consideramos el Sindicato como el instrumento a través del cual recupera el proletariado su plena soberanía; esto es, la facultad de practicar sus derechos con absoluta libertad de movimientos.

Cuando la C. N. T. se decidió a intervenir en los Gobiernos de Cataluña y de Madrid, hizo el propósito de aportar a la política todo su bagaje doctrinario y sus métodos honestos de actuación. Por esto nos sorprende ese intento de restauración del viejo órgano del liberalismo burgués: el Parlamento, esa rémora de un pasado bochornoso de claudicación y de vergüenza que creíamos muerto después del 19 de julio.

¿Qué hizo el flamante Parlamento republicano para evitar que se produjera la insurrección fascista? Nada en absoluto. En cambio fué el proletariado organizado en Sindicatos, el pueblo en armas, quien abatió en las principales capitales de España la criminal sublevación fascista a las pocas horas de iniciada.

La marcha actual de las operaciones militares, exige se siga una política enérgica que convierta en franca derrota el actual desfallecimiento del enemigo. A la vista de todos está la situación difícil que atraviesan los facciosos. Su escaso crédito se derrumba por momentos. ¿Qué se espera para emprender la ofensiva en todos los frentes?

Ya hemos dicho que la guerra exige una política enérgica. ¿Se puede realizar ésta sin superar la situación inestable que atravesamos en la retaguardia? No. Y no puede ser, porque la acción militar que nos ha de dar la victoria debe apoyarse indiscutiblemente en una retaguardia unida y compenetrada de la misión que le compete realizar.

Una maniobra habilísima y burda —términos que en este caso no se repelen— de los dirigentes comunistas, ha dejado fuera del Gobierno central a las dos organizaciones genuinamente proletarias que existen en España. Este hecho tan sencillo en apariencia tiene una importancia mucho mayor de la que se le concede.

Y es lógico que así sea. El frente antifascista sólo puede basarse en el sólido bloque representado por las dos centrales sindicales estrechamente unidas. Si se entorpece esa unión, si falla ese soporte magnífico y, además, mediante un golpe de mano político, se desplaza a la U. G. T. y a la C. N. T. de la responsabilidad del Poder, es inevitable que se resienta la solidez de la coalición antirreaccionaria, que debe estar representada íntegramente en el Gobierno sin menoscabo para ninguna de las fracciones que la integran.

La solución dada a la última e inoportunistísima crisis del Gobierno de la República, no ha resuelto el problema político. Cual se puede asegurar que lo ha agravado más. Aparte de que las organizaciones sindicales prestan su colaboración al Gobierno en todo aquello que se refiere a la guerra, es evidente de toda evidencia que esta situación de interinidad resta energía a la dirección militar.

La guerra exige pulso firme y mano dura. El triunfo o la derrota, no se deciden exclusivamente en los campos de batalla. Se deciden, en una proporción bastante elevada, en la retaguardia. A normalizar, pues, la retaguardia, resolviendo, de una manera definitiva, el problema de las relaciones entre las diversas fuerzas componentes del bloque antirreaccionario, se deben encaminar las actividades de todos los antifascistas. De la unidad de la retaguardia, depende casi en absoluto el triunfo militar en la vanguardia, en los frentes de combate.

Resultívase con urgencia los problemas planteados mirándolos ampliamente y no a través del marco reducido y estrecho de la secta o del partido a que se pertenece.

El sectarismo nos ha reportado a todos demasiados males, para que nos empeñemos en ignorarlo y en persistir en la conducta seguida hasta ahora. Para ganar la guerra, hay que sacrificarlo todo: intereses políticos y económicos, orgullos personales injustificados, y apetencias desmesuradas de poder. La causa que defendemos —de la libertad del pueblo— es demasiado grande y bella para que la exponamos unos y otros al fracaso, dejándonos llevar por nuestras querrelas de partido.

La CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO, y la FEDERACION ANARQUISTA IBERICA, con nobleza, con gallardía, con no correspondida lealtad, han actuado, actúan y actuarán siempre de cara a la guerra. Es necesario que las demás fracciones, sinceramente antifascistas, hagan lo propio.

Sólo así, contribuiremos a la victoria sobre la bestia reaccionaria del fascismo internacional.

El doctor Trabal



¿Ustedes saben quién es ese doctor Trabal? Pues es un ex republicano valeroso que en sus buenos tiempos fué asombro general, con la sola excepción nuestra: prueba de que —sin vanidad— no andamos exentos de ojo clínico.

Este doctor, que entiende más de política que de medicina, cosa que la salud pública le agradece, es un excelente cazador de periodistas. Para dar fe de su existencia, logra que de vez en cuando algún amigo le haga una entrevista, pues no olvida que la "réclame" es la base del personalismo mediocre. Y que una vez más ha conseguido ser entrevistado, lo prueba en las declaraciones hechas por él en Valencia a un periodista de su partido, según las cuales, el mencionado galeno sin clientes pica alto y no se queda corto en aspirar. Desde luego, a lo menos que debe aspirar, es a la secretaría general del partido, con lo que se vería incensado constantemente por sus periódicos. Otras de sus ansias se vislumbraba perfectamente también, a pesar del pretendido velo con que quiere cubrirse.

Esta mediocridad burguesa, ex militante de los luses de Gracia, ex demagogo de la «Esquerra» y actual paladín del P. S. U. C., que el 6 de octubre mantuvo una actitud brillante, es aficionado a charlar por los codos. Nosotros recordamos una de sus parrufadas, seguramente la más enjundiosa de cuantas ha pronunciado en su vida:

—«Sí, estoy con los socialistas. Pero no se me diga que he cambiado, porque no es cierto. Yo estoy donde estaba; soy un hombre de izquierdas y nada más. Los que han cambiado en realidad, son los socialistas y los comunistas. Y con su ayuda, pienso servir mejor a mis ideales.»

Este es el doctor Trabal, mediocridad más que mediocre, cazador de periodistas, ex militante de los luses de Gracia, ex demagogo de la «Esquerra», entusiasta paladín del P. S. U. C. y otros cuantos títulos más, cuyas declaraciones de altos vuelos le han hecho acreedor a estos elogios.

Elogios al escultor Vitorio Macho

Madrid, 24. — Después de cumplir determinada misión en Valencia, ha regresado a Madrid el escultor Vitorio Macho.

Los periódicos le dedican grandes elogios, diciendo que será el escultor de la victoria del Ejército Popular. — Febus.

ACERCA DE UN SUPUESTO O EFECTIVO VIAJE DE GRANIER BARRERA

ACERCA de un supuesto o efectivo viaje de Granier Barrera, hicimos públicas en el número más reciente de nuestro periódico tres preguntas solicitando se respondiera por quien correspondía, si ello era posible.

Pues circula por la capital del Sena cierto desagradable rumor que afecta directamente al mencionado camarada e indirectamente a todos cuantos luchamos contra el fascismo y que es necesario deshacer hablando claro.

A fin de comprobar lo que de cierto o incierto hubiese, recorrimos, afanosos, todos los lugares de trabajo de Barcelona en busca del interesado. No quedo fábrica, ni taller, ni oficina por visitar. Tan sólo nos quedó la Maison Dorée, que, según «La Rambla», es el lugar más a propósito para encontrar a Granier Barrera, de lo que no dudamos cuando tan autorizado colega lo afirma. Y es que nosotros, a los obreros, los buscamos en el lugar de trabajo o en el Sindicato; nunca en los cafés.

Así, pues, agradecemos a «La Rambla» —el periódico que cuando pasó a ser oficialmente órgano o portavoz del P. S. U. C., derramó un mar de lágrimas en memoria del millonario que lo explotó, y cuya existencia fue únicamente antianarquista desde el primer día de su existencia, le damos nuestra más cordial y amistosa gratitud por la propaganda gratuita que nos viene haciendo en el momento de nuestra más urgente necesidad.

Granier Barrera está en Barcelona. Lo que hacemos constar. De lo otro, no sabemos ni más ni menos que antes.

Ayer se inauguró la Exposición de París



Daniel Bordenaux

París, 24 (Urgente). — La Primavera ha querido contribuir con el esplendor de su bello sol a la ceremonia de esta tarde. Ahora, cinco de la tarde, acaba de dar por inaugurada, Lebrún, la Exposición Internacional 1937. Asiste el Gobierno en pleno y todo el cuerpo diplomático. El río está enjundado y lleno de embarcaciones que siguen a la comitiva. Discursos como palomas de paz. Músicas y banderas que flamean por el aire. El rostro riado de París se sonríe esta tarde con su mejor sonrisa, y abre sus brazos para estrechar en ellos a cuantos extranjeros vengan a visitarnos con motivo de esta certamen. Los pabellones, ya terminados, elevan su orgullo recién pintado, hasta el cielo. Sobre todo, el de la U. R. S. S., parece que quiere llegar a las estrellas. La Torre Eiffel se siente tan satisfecha como en el año 1889, cuando nació como un puma de la ingeniería. En las espumas del Sena hay burbujas como cascabeles. Todo es color, animación, alegría, esperanza optimista: es el alma de París, que se ha encontrado a sí misma esta tarde en este Campo de Marte, solar de las Exposiciones más célebres del Mundo...

LA COMPENETRACION DE LAS FUERZAS DE ORDEN PUBLICO CON LOS TRABAJADORES

A medida que transcurren los días, se aprecia mucho más la confianza que renace entre las fuerzas de Orden Público y los trabajadores. Este fenómeno, que es ninguna novedad, es debido a que tanto los unos como los otros se dan cuenta de su verdadero origen proletario. Los interesados en agriarles la convivencia, ya se sabe que son aquellos mismos y nefastos elementos de la burguesía de antaño. Y como todo ello se va comprendiendo,

es preciso recalcarlo para que la camaradería bien manifestada en estos momentos por una serie de hechos elocuentes, vaya aumentando con el fin de que surja una compenetración totalitaria. Los compañeros guardias necesitan, como los trabajadores, desterrar viejos moldes de opresión y situarse en el terreno económico de la moderna concepción revolucionaria. Cuantas ventajas en el orden moral alcanzan los trabajadores, éstas deben llegar hasta los compañeros de Orden Público. Los guardias, terminada la guerra, deben tener sus descansos anuales, como los obreros, y, además, el trato cordial que se merece dentro de las funciones que desempeñan. Pero como el tema es largo, ya tendremos ocasión de hablar otro día más extensamente de ello.

Violenta campaña de la Prensa fascista contra el proyecto de mediación

París, 24. — A la agencia Hays se comunica su corresponsal de Salamanca, que la Prensa fascista, siguiendo las instrucciones recibidas de las autoridades rebeldes, ha iniciado una violenta campaña contra el proyecto británico de mediación en la guerra civil española. — Cosmos.

LOS MARINOS REVOLUCIONARIOS ANTE LA SUBLEVACION FASCISTA

La tragedia de los buques «España», «Velasco» y «Almirante Cervera»



Cuando pasados los años a alguien que no sea precisamente un historiador al uso, sino un hombre que estudie serenamente y sin pasión, los distintos episodios que llenan la guerra que actualmente sostenemos, se encontrará, si tal hace, don que de toda la brillante historia de nuestro pueblo, jamás hubo una etapa tan rica en acciones sublimes y heroicas, como la que vivimos. Y esto se comprende fácilmente; la inmensidad de la tragedia a que nos han llevado, sólo puede ser

afrentada con la misma grandeza que tiene su dolor. De aquí el hecho ejemplar y magnífico de ese Madrid insuperable, asediado y destruido por el fuego enemigo, y cuyos abnegados hijos, prefieren morir antes que ceder un sólo palmo de suelo madrileño al extranjero invasor; de aquí la gente única de esos pueblecitos de la tierra extremeña que, a muchos kilómetros de la España leal, y sin esperanza alguna de auxilio, rodeados y cercados por el enemigo, aun mantienen en alto la gloriosa enseña de la libertad. Y como estos casos, conocidos y admirados por todos, se suceden cada día centenares de hechos aislados y anónimos, pero a su vez, sencillos y grandilocuentes. Deber nuestro es difundirlos para que el mundo entero pueda formarse una idea del ímpetu y el heroísmo con que los trabajadores españoles luchan contra los enemigos del progreso y la civilización. Cumpliendo esto, vamos a revelar una de las más brillantes páginas de la guerra, y precisamente con un hecho hondamente dramático que le sirvió de exordio sangriento. Se trata de narrar lo sucedido a los buques de nuestra Escuadra que se quedaron en el puerto de El Ferrol, mientras las restantes unidades de la flota zarpaban hacia el sur, siguiendo las órdenes del Gobierno; es decir, relatar el modo, por el cual cayeron en poder de los facciosos los acorazados «España», «Velasco» y «Almirante Cervera». Entendemos que en estos momentos pocos temas tendrán tan alto interés como el presente.

«O vencer o morir»

En un reportaje publicado días pasados, y en el que, como recordarán nuestros lectores, nos ocupábamos de los hechos ocurridos en los buques que el Gobierno envió hacia el Sur y entre los que se encontraban los cruceros «Libertad» y «Jaime I», tuvimos ocasión de referirnos a la reunión que los marinos revolucionarios celebraron en El Ferrol pocos días antes del alzamiento faccioso. En dicha reunión, y además de los puntos a cumplir por los «Grupos de Defensa Antifascistas» de la Armada contra la sublevación fascista inminente, se trató también de la situación de los barcos, y entre ellos del «Cervera», «España» y «Velasco». El primero, estaba en dique seco limpiando fondos, el segundo reparando las máquinas y renovando la instalación eléctrica, y en cuanto al tercero, hallábase listo de arreglos, en máquinas y calderas. Asimismo, también se encontraban en la base los hoy buques piratas «Canarias» y «Baleares», que entonces se hallaban en construcción, y con los cuales, naturalmente, no se podía contar. En los tres barcos principales —«Almirante Cervera», «España» y «Velasco»—, existían, ya formados de antiguo, los «Grupos de Defensa Antifascista». Todos estaban integrados por veteranos de la Revolución, por gente probada y dispuesta a actuar en cualquier momento. En el «Almirante Cervera» se hallaban en activo los quince cabos que en octubre del 34 se sublevaron cuando el buque se dirigía cargado de moros y regulares al puerto de Gijón. Estaban, pues, templados en el rigor de las persecuciones y de las luchas contra el capitalismo. Se hallaban dispuestos al sacrificio. El indomable delegado del «Cervera», José Casteleiro, propuso la consigna, que fue aceptada por todos: «O vencer, o morir.» Y esta consigna heroica, adentrada en el fondo del espíritu inquebrantable de nuestros marinos, parecía en aquellos momentos como un presentimiento de lo que iba a suceder. Así lo interpretó el cabo Blanco cuando, al despedirse de sus compañeros para trasladarse a Madrid, comisionados por ellos, oyó decir por última vez: «O vencer, o morir.»

El día histórico

Surpados hacia el sur los buques hábiles y llegada la noche que había de preceder al día histórico, se reintegraron a bordo

convientemente armados cuantos con permiso o sin él, estaban fuera de los barcos. Ni que decir tiene que nadie pudo dormir. La oficialidad y la marinería se vigilaban mutuamente. Los jefes paseaban nerviosos y excitados por sus antecámaras. Los marineros tranquilos, pero alerta, sin perder de vista al enemigo. Al fin, la amanecida y con ella, la primera nota de efervescencia en la ciudad. Grupos nutridos de obreros y marinos del Arsenal y Escuelas de Marinería pululaban por las calles. Sin duda daban tiempo a que llegase el momento de dirigirse a la Constructora para recoger los fusiles que habrían de entregarse las dotaciones victoriosas de los barcos. No había tiempo que perder. Era el instante decisivo. Una compañía de infantería de marina al servicio de los facciosos salió a la calle proclamando el estado de guerra. El vigilante del «Cervera» que hacía guardia en la puerta del Arsenal, acudió precipitadamente al barco poniendo en aviso de lo ocurrido a la dotación. En vista de ello, los «grupos» antifascistas comenzaron a actuar. Algunos oficiales fueron apresados; otros se hicieron fuertes y entablóse una lucha a muerte. El terrible combate duró dos horas, al cabo de las cuales, la oficialidad fué reducida. Hechos semejantes se desarrollaron en el «España». Allí también quedaron victoriosos los hijos del Pueblo. No ocurrió lo mismo en el «Velasco». Cuando el camarada Eulogio, cabo de este último buque, arregaba a la dotación para que secundase la valiente actitud de los restantes del barco, fue asesiinado a traición por el contramaestre Gutiérrez, lo que aprovechó la oficialidad del barco para apoderarse de los mandos. En nuestro poder, quedaron pues dos buques, y a disposición de los facciosos, uno; pero los dos barcos rescatados no se podían utilizar de momento: el «Almirante Cervera» estaba en el dique seco, y el «España», que aún no había sido reparado por completo, tenía todo el cargo de municiones en el polvorín del Montón.

Los marinos al lado del pueblo

Mientras se desarrollaban todos estos episodios, los obreros ferrolanos se batían en las calles contra los traidores, decretada la huelga general por los Sindicatos, el paro era absoluto. En diferentes lugares de la población se veían barricadas, defendidas con ejemplar tesón por los trabajadores. No obstante, su valor y decisión, la falta de armamento y la

escasez de municiones colocaban a los combatientes del Pueblo en una difícil situación de inferioridad. A punto estaban de ser derrotados cuando una valiosa ayuda les animó en su gesta. Al mando del teniente de navío, Manuel Estrada, salió una Compañía de marinería del Arsenal con intención de proteger a las fuerzas facciosas. Pero no tuvieron tiempo de cumplir su objetivo. A poco de salir y cuando aun no habían entrado en acción, el Maestro Manso dió muerte al oficial faccioso acto seguido la Compañía entera, como soló hombre, se pasó al lado de los obreros. Esto reforzó el ánimo de la eduzmadas fuerzas proletarias y la lucha arreció con inusitada violencia.

La tragedia

Pese a la ayuda que suponía para los trabajadores, la lucha debía concluir con el triunfo de los traidores, si los barcos en poder del Pueblo, «Cervera» y «Velasco» no utilizaban sus baterías. Pero esto ya sabemos que no podía realizarse, ya que el «España» carecía de municiones y el «Cervera» estaba en dique seco, imposibilitado de maniobrar y disparar sus cañones por estar en el dique seco. Y aquí comienza el terrible drama que costó la vida a cuantos combatientes en las calles y a las dotaciones completas de ambos buques.

La gesta de los marinos del «Almirante Cervera»

El «Almirante Cervera», prisionero en el dique seco y sin que pudiera defenderse se hallaba batido por tres fuegos. Junto a él y desde la popa del dique la oficialidad facciosa del «Velasco» hacía un intenso fuego de ametralladora, mientras que una compañía del Regimiento número 29, que había entrado por la puerta alta de la Constructora disparaba sin cesar desde el lado opuesto, en tanto que, del edificio de Comisaría situada junto a la dársena se utilizaban contra el indefenso «Cervera», dos morteros y cuatro ametralladoras estratégicamente situadas. Y a este cruento ataque sólo había un medio de responder. Salir del buque y ponerle a flote abriendo la bomba de inundación del dique con lo cual podríanse utilizar los cañones y al tiempo que defenderse de este modo, auxiliar a los que luchaban desde la cubierta del «España» y a los marinos y trabajadores que se batían en las calles. Había, pues, que arriesgarse y salir por la plancha a tierra para realizar la operación. Los marinos del «Cervera» no vacilaron. Uno a uno, disputáronse este puesto de honor. Aquello constituía un honroso sacrificio, en el que cada marino, y por un orden correspondiente, fueron ofreciendo su sangre. En efecto; batido como estaba el buque por tres fuegos, quienes intentaban atravesar la plancha de tierra, eran alcanzados por la metralla facciosa, cayendo inermes al fondo del dique. De este modo encontraron la muerte cuantos componían la dotación del barco.

Cuando a las ocho de la noche, muerto ya el último marino del Pueblo, lograron subir a bordo los traidores, hallaron la cubierta regada por completo de sangre y el fondo del dique lleno de cadáveres. La tripulación del «Cervera» había sabido cumplir la consigna: «O vencer, o morir.»

Rendición del «España» y derrota final

No se arredró la dotación del «España» por la suerte habida a la del «Cervera». Desde la cubierta del buque lograron sostenerse un día más, haciendo fuego de fusil sobre los enemigos. Pero, ya agotadas las municiones y muertos más de la mitad de los tripulantes, poco podían hacer. No obstante, lograron sostenerse hasta la noche del lunes. Llegada esa noche, los facciosos, dado que el buque estaba amarrado a la escollera, forzaron la puerta de entrada por tierra, adueñándose fácilmente del barco.

Por su parte, la columna de marinería que junto con los obreros revolucionarios peleaba en la calle, fué destruida materialmente por la superioridad numérica y de armamento del enemigo. La masacre fué espantosa. El maestro Manso y el cabo Carrodeguas fueron fusilados sin formación de causa. Y así terminaron aquellas jornadas heroicas y ejemplares que tuvieron por escenario de su drama el puerto de El Ferrol.



UN ARTICULO DE «LE TEMPS», MUY INTERESANTE

La crisis, su solución, la retirada de voluntarios, el armisticio...

El diario gubernamental «Le Temps», prototipo de los diarios diplomáticos y bien enterados, dedica el fondo de su número correspondiente al sábado, 22, a estudiar la crisis del Gobierno español y su solución. Después de relatar el proceso de la crisis y ante la solución dada a ella con la formación del Gobierno Negrín, dice «Le Temps»: «La unificación de los servicios de la defensa nacional y la extensión de los poderes del jefe de Estado Mayor Central para lograr una conducta más enérgica de la guerra, revelan posiciones que no son como para desconfiarlas; pero no hay que sacar de esto la conclusión de que las medidas para la continuación de la lucha cierran definitivamente la puerta a una política de conciliación que las potencias más interesadas en que el conflicto español no pueda degenerar en conflicto europeo, no han cesado de recomendar.

Es evidentemente demasiado temprano para que una mediación, cualquiera que sea la habilidad con que se la prepare, tenga la suerte de dar resultado en las circunstancias actuales, pues tanto del lado gubernamental como del bando rebelde, no están francamente dispuestos a ello. Pero no es menos cierto que la idea existe y que si alguno de los dos bandos en lucha no llegan a obtener una decisión militar sobre el terreno, tendrá que llegar un momento en que se examinen las condiciones de un arreglo directo. Dentro de esta eventualidad, los trámites, por muy delicados que sean, serán más fáciles, es de suponer, con un poder republicano representando todos los partidos políticos de izquierda que con un Gobierno controlado y dominado por los extremistas. Ciertas informaciones hacen creer que ha habido ya negociaciones en este sentido. Los periódicos ingleses ha-

bían de un proyecto de suspensión de hostilidades a fin de permitir la salida de los «voluntarios» extranjeros que combaten en los dos campos españoles. No cabe equivocarse sobre el sentido de estos rumores y sería un error deducir que actualmente se busca obtener la conclusión de un verdadero armisticio. No se trata más que de realizar tácticamente el proyecto de retirada de «voluntarios» extranjeros, tal como el Comité de Londres lo ve desde el principio.

Para que esta retirada sea posible habría que obtener un paro provisional de las operaciones en ciertos puntos del frente, ocupados por efectivos extranjeros. Ahí está una cuestión de orden puramente técnico que el Gobierno británico se esfuerza en aclarar, procediendo a sondeos cerca de los diferentes miembros del Comité de Londres, a simple título de información. Solamente cuando todas las potencias interesadas hagan conocer sus disposiciones sobre la cuestión de la salida de los hombres de diferentes naciones que luchan en España, podrá ser tomada útilmente una iniciativa que la Subcomisión del Comité de no intervención utilizará para lograr un contacto que podrá establecerse entre Valencia y Burgos. Nada autoriza a creer que haya otra cosa

PLENO NACIONAL DE LA C. N. T., F. A. I. Y JUVENTUDES LIBERTARIAS

Valencia, 24. — El domingo se celebró la sesión del pleno Nacional de la C. N. T., F. A. I. y Juventudes Libertarias. A las tres de la tarde se abre la sesión, presidiendo Levante y actuando de secretario de actas Cataluña. El secretario del Comité Nacional explica las causas por las que se ha adelantado unas fechas en la celebración del pleno, siendo así que se había acordado en la última reunión que sería su celebración el día 29. Los delegaciones aprueban esta disposición del Comité Nacional. Seguidamente Levante hace algunas advertencias respecto a si ha de discutirse el orden del día uniendo en un punto los dos que se han elaborado, y así se acuerda por considerarse los apartados en un todo de conformidad con el objeto. A continuación, informa el secretario de momento, y se arriesga uno a equivocarse grandemente prestando a ciertos rumores más importancia de la que en realidad tienen.

rio del Comité Nacional sobre sus gestiones durante la tramitación de la crisis, informe que fué remitido impreso a las regiones para su conocimiento. El relato verbal del camarada Secretario responde al escrito enviado que aporta como ampliación algunos detalles de la actuación de estos días. El informe ha sido aprobado en todos las regiones, expresado así por los representantes de las mismas. Asimismo, las ampliaciones que ha hecho el Comité Nacional y las aclaraciones a algunas aspectos que pide Cataluña. Después se pasa a discutir el punto Algido del orden del día, que es: «Posición de nuestro movimiento ante el nuevo Gobierno. Los criterios fueron absolutamente unánimes de no colaborar ni directa ni indirectamente con el Gobierno actual. De igual manera, las organizaciones ratifican su confianza al Comité Nacional. A continuación se discutieron los demás puntos del orden del día, de interés exclusivo a su desenvolvimiento» (Continúa... Cosmos).

con... IDA... hospi... de la... deber... 176'15... 30'... 22'... 80'... 14'30... 22'85... 15'... 84'... 80'... 10'... 00'... 5'... 2'50... 30'... 50'... 10'... 2'30... 10'... 5'... 14'30... ES... zado... Denis... do a si... cticadas... incident... una... 5 var... lreñedo... varios... en las... ne res... estra... en la... her... micilio... sión... ia... a esta... de reyes... el minis... de Cl... mas per... que se... no a la... publi... de di... rido pa... a mis... on a... istro... último... diendo... de Nar... garda... las una... lidades... tros de... are los... donde... ni fa... lreñedo... ra... del... por... atos de... de mis... de. El... rá esta... do de... andar... abra... ara... del se... media... de

La Revolución del Pueblo

ANTE EL PROXIMO PLENO

Organicemos la Federación Regional de Campesinos de Cataluña

De hecho, ya existe la Federación Regional, con su Comité de Relaciones y sus delegados comarcales. Ahora bien, en el Pleno Regional de Sindicatos y Secciones Campesinas que se celebrará el próximo día 29, debe quedar definitivamente constituida la Federación, con sus correspondientes órganos.

Economía en la acción

No podemos esperar un momento más, sin constituir la Federación Regional de Campesinos, y para su mayor efectividad hemos de crear también las Federaciones comarcales.

Consideraciones sobre la Federación

Mientras no estén constituidas las Federaciones de Industrias Agrícolas y Pecuarias, la Federación Regional de Campesinos, habrá de suplir todas las funciones de éstas con sus comisiones o consejos técnicos o económicos correspondientes.

Personal asesor y complementario del Comité Regional

La experiencia nos está demostrando la insuficiencia del Comité Regional de Relaciones Campesinas, tanto en el sentido numérico como técnico.

DESDE ALTAFULLA

Tierras que siguen en completo abandono

Cuando mayor interés debía existir por parte de ciertos payeses en trabajar y cuidar bien las tierras, en estos momentos que más se necesita la producción para que el peso de la carencia de víveres no fuera tan agobiador en el pueblo, porque si hoy se abandonan las tierras, las plantas no rendirán su fruto, y mañana tendremos más agravado el problema de las subsistencias, parece que se desee abandonarlas.

donde los viñedos están aún por podar. Pero las autoridades locales tienen el deber de interesarse por las tierras que no se trabajan a uso y costumbre del país, y obligar a los campesinos a que las trabajen, al menos lo indispensable, y caso de negarse el dueño de ellas, incautárselas y trabajarlas por cuenta del Municipio u organizar la colectividad de toda la tierra incautada, y así no presenciáramos el espectáculo vergonzoso de ver tierras olvidadas por completo.

TECNICA AGRICOLA

¿La semilla de patatas tempranas que nos envió este año Inglaterra reunía las condiciones fitopatológicas necesarias?

Hemos visitado varias plantaciones de patata temprana, en estos días que la vida de la planta está en declive y se cosecha en gran escala, comprobando claramente una enfermedad parasitaria cuyo origen puede encontrarse en el poco cuidado que los campesinos ingleses tienen en las explotaciones de patatas para el suministro de semilla.

La mayoría de los agricultores dan poca importancia a esta enfermedad, atribuyéndola, muchas de las veces, a causas completamente distintas a la verdadera. Como se puede comprobar en toda cosecha, cuando las humedades abundan en estas plantaciones, la acción del sulfato de cobre en cada cúprico tiene una acción básica en la defensa biológica de la planta.

Por esta causa, y también por la del cansancio del subsuelo que año tras año es destinado a la producción de semilla, se origina la enfermedad aludida que se encuentra en la "Vico-ris" y esto da lugar a que este año se perdiera por lo menos, una quinta parte de la cosecha actual.

Aunque sovemente hayamos estudiado la procedencia u origen de esta enfermedad, podemos deducir, en hipótesis, que debido a que en Inglaterra los agricultores que explotan nuestra semilla de patata temprana no cuidan del tubérculo como deberían, descuidando el sulfato y la desinfección del subsuelo, y debido al cansancio, debe estar infectado de un sinnúmero de parásitos que después tienen que repercutir en las efectos de la semilla.

La enfermedad, no bien determinada y clasificada todavía, se demuestra por el enanismo pronunciado de la planta, un semiarrugado, decoloración de la misma y acelerada maduración. Por todo ello, la cosecha llega a menos de la mitad. Cuando se presenta esta plaga con más de un 25 por 100 de pérdida, es que la generalidad de la semilla está infectada (como pasa este año) y, por lo tanto, su disminución, dejando aparte las plantas atacadas, es general aunque no se note a primera vista.

Ya que la importación de esta semilla no está completamente paralizada por parte de Inglaterra, con grave perjuicio de nuestros agricultores y, en consecuencia, de nuestra Economía, debe recomendarse a la Consejería de Agricultura que haga un estudio inmediato de este problema y mande una Comisión agrónómica para comprobar si las explotaciones de patatas destinadas a nuestro aprovisionamiento de semilla están o no atacadas por la "Phytophthora infestans" (mildío) o, de lo contrario, exigir de los mismos esta obligación, para que nuestra semilla llegue sana de parásitos y no disminuya nuestra cosecha.

Por el solo hecho de tener asegurada su exportación, podría darse el caso de que fueran bastante abandonados los tratamientos de las patatas que nos proporcionan Inglaterra, en perjuicio de nuestra Economía.

B. JUSCAPRESSA

diente poda en el viñedo, y así no tendríamos necesidad de denunciarlo a la vindicta pública.

¡QUE CUNDA EL EJEMPLO!

EN BENABARRE Y SU COMARCA, SE HACE LA UNIDAD ENTRE LA C. N. T. Y LA U. G. T.

El domingo pasado, día hermoso de nuevas proyecciones para la causa de la unificación del pueblo y su libertad, del pueblo de Benabarre y su comarca, encarnada en las organizaciones C. N. T. y U. G. T. cuya labor de hermanación de estas centrales sindicales es un hecho ya en la historia de la lucha social de esta región.

En esta comarca se ha trabajado sin descanso por la tan ansiada unidad, y resulta de ello ha nacido esta Comisión de enlace por, y para que el pueblo que, el domingo próximo pasado tuvo a bien organizar un mitin de unificación, al cual concurrió todo el pueblo de Benabarre y su comarca, aprobando con su asistencia la labor realizada en pro de la unificación que se selló con tan magna concurrencia.

Presidió el camponero Ramiro Benabarre, por la U. G. T. e hicieron uso de la palabra los compañeros Narciso Monells, por la U. G. T. y por la C. N. T., J. Fernández y J. Prado. Todos abogaron por la UNIÓN más estrecha y decidida.

También se extendieron en consideraciones del momento e hicieron historia de las luchas por la emancipación del trabajador. Estos mismos compañeros tuvieron frases duras para todos aquellos que formulan denuncias por el sólo hecho de boicotear a las organizaciones, y con ello sembrar el confusionalismo entre el proletariado revolucionario.

Compañeros de diferentes comarcas de Aragón y demás regiones de España: la Comarcal de Benabarre os muestra el camino a seguir!! La Comisión de Enlace Comarcal C. N. T. - U. G. T.

Por la C. N. T.: David Solana, Sebastián Segarra y J. Sereno. — Por la U. G. T.: Antonio Pallaruelo, Joaquín Laplana y Matías Larregola.

SITUACION SOCIAL EN FALSET

Este pueblo rural agrícola es un pueblo muy pacífico, lo cual quiere decir que, debido al historial de los Viejos militantes de la Confederación Nacional del Trabajo, podía llegar donde no ha llegado aún, pero como sus habitantes sabemos donde estamos, llegaremos a lograr nuestros anhelos más pronto de lo que algunos creen.

Según una estadística del consejo de Economía, contamos con 2.760 habitantes y 189 refugiados. La composición del Concejo Municipal está integrada por las organizaciones sindicales U. G. T. C. N. T., «Elbañassires» y «E. R. C.» a proporción.

No tenemos colectividad ninguna y todo está municipalizado. Yo he de hacer resaltar que soy colectivista, pero ya que de momento los compañeros que tenemos en el Concejo creen que podíamos ir bien con la municipalización no opusimos resistencia alguna, debido a la forma actual de llevarse muchas cosas que no es menester explicar de momento. No obstante, el Concejo ha de tener en cuenta que, si quiere esa unidad tiene que rectificar mucho de lo que ha hecho. Eso lo digo para bien de todos, porque los compañeros que han militado donde sea, pueden recordar lo de la huelga del año 1919, y saben que muchos del pueblo tuvieron que marcharse para no morir de hambre, con la cual nos vimos invadidos de esquilones de todos los pueblos comarcanos. También vimos en esa huelga a individuos que hoy están bien encañados, que con las armas nos hacían retirar de mala forma. Com-

pañeros del Concejo: Deseo la pensión mejor y tengáis en cuenta que en estas líneas menciono y subseñalo estos casos que son vergüenzas de la clase explotada de Falset, tan perseguida y humillada en diferentes épocas.

Ya comprenderéis todos que la C. N. T. no quiere más que lo que le pertenece en su lucha de muchos años, y que, siguiendo la norma confederal, estaremos siempre a vuestro lado contando con que todas nuestras iniciativas hemos llevado y llevamos al Municipio sean en bien de la localidad en general. No las subseñalo como hasta ahora.

Creo oportuno resaltar algunos casos que son de justicia. (Por qué en la nueva Cooperativa (inmensurable) hay 12 o 13 empleados, y sólo hay uno de la C. N. T.?) (Por qué en la Panadería los dos que hay son de la U. G. T.?) (Por qué en Tejidos y Confiterías, son mayoría U. G. T.?) Y en la Espartería los dos U. G. T.?) ¿Qué control podemos llevar los de la C. N. T.?

Y no digo más porque me haría interminable y no deseo otra cosa sino que tengáis en cuenta cuanto os digo. Sabéis perfectamente que esta situación es insostenible, y que nosotros, a pesar de todo, seguiremos y seguiremos colaborando con vosotros si, como he dicho antes, hacéis justicia en todo.

Sabéis perfectamente que la C. N. T. tiene ya un camino trazado desde muchos años. Nuestra norma es seguirlo. Pero debido a las actuales circunstancias no quisiéramos agitar más las cosas.

No queremos la «SOL» porque no podemos. No detinamos tampoco a nuestros aliados que es obligado el cumplimiento.

C. Urgell

COMITE REGIONAL DE RELACIONES DE CAMPESINOS

A TODOS LOS SINDICATOS, COLECTIVIDADES Y SECCIONES DE CAMPESINOS DE CATALUNYA

Diversos asuntos que nos han sido planteados por nuestras organizaciones, asuntos que por sus características escapan a las facultades de este Comité, han motivado el que determináramos celebrar el próximo sábado, día 29 de los corrientes, un Pleno Regional de Sindicatos y Secciones Campesinas, bajo el orden del día que transcribimos a continuación:

ORDEN DEL DIA

- 1.º Nombramiento de Mesa de discusión.
- 2.º Revisión de credenciales.
- 3.º Informe del Comité Regional.
- 4.º Informe de la Redacción y Administración de "¡Campo!"
- 5.º ¿Se considera preciso la creación de la Federación Regional de Campesinos, a fin de dar personalidad a nuestra organización, en vistas a la estructuración de las Federaciones de Industria?
- 6.º ¿Se cree oportuno la creación de la Federación de Colectividades?
- 7.º Asuntos generales.

Nota: Rogamos a todas las organizaciones que tengan algo a objetar sobre el orden del día, que lo hagan antes del jueves, tanto en el aspecto de añadir algún punto, como en el de aclararlo; pasado este día, el orden del día, será ya definitivo. A su debido tiempo se anunciará hora y lugar donde se celebrarán las sesiones; entre tanto, las organizaciones pueden reunirse y acordar.

Esperamos de todos, dada la trascendencia de los asuntos a tratar, y de los momentos por que atravesamos, realizaréis el máximo esfuerzo para asistir.

El Delegado secretario

Los hombres de la C.N.T.

La 14.^a Brigada, dirigida por Cipriano Mera, realizó la brillante operación en el norte de Guadalajara



Madrid, 24. — Son unánimes los elogios que se tributan al comandante del Ejército Popular, Cipriano Mera, veterano militante de la Confederación Nacional del Trabajo, por la brillante actuación que tanto él como los componentes de la 14.^a Brigada, que tiene a sus órdenes, han realizado en el norte de la provincia de Guadalajara. — Febus.

EDEN TIENE AMPLIOS PODERES

Londres, 24. — El ministro de Negocios Extranjeros, Antonio Eden, que representará al Gobierno británico en el Consejo y la Asamblea de la Sociedad de las Naciones, ha recibido instrucciones del Gabinete, en las que se le conceden amplias atribuciones para tratar sobre los diversos problemas que se plantean en el citado organismo internacional.

En lo que concierne a España, la Gran Bretaña sigue considerando que el organismo más calificado para tratar de las intervenciones extranjeras, es el llamado Comité de no intervención, y que el mejor procedimiento que puede adoptar Ginebra es la votación de una resolución haciendo constar que tal asunto es de competencia exclusiva de dicho Comité. — Fabra.

SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA **IT** PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

ARC VIII · EPOCA VI

Barcelona, martes, 25 mayo 1937

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES: Calle Consejo de Ciento, 202

Redacción 30086
Administración . . . 30293
Talleres 32571

Núm. 1597

Una medida que necesita Cataluña

Las fuerzas de Orden Público han recorrido las calles y establecimientos de Gijón exigiendo los contratos de trabajo a los ciudadanos y entregando a los indocumentados a las brigadas de fortificaciones.

Gijón, 24. (Servicio especial de Febus). — Durante toda la mañana, las fuerzas de Orden público recorrieron las calles y establecimientos de la ciudad, exigiendo los contratos de trabajo. Se procedió a la detención de bastantes individuos que carecían de este documento. Los detenidos han sido puestos a disposición de la Brigada de fortificaciones. — Febus.

ROMANCE DE CNT

¡BENDITO SEA EL SEÑOR!

Alegra, mozo, la cara y desfrunce el entrecejo. ¿Qué importa que no tengamos en este nuevo Gobierno representante ninguno, si a millones los tenemos en los frentes, do se lucha, pegados al parapeto, y en el taller y en el campo, sin moverse de sus puestos? A más de que hay un motivo para ponernos contentos, sabiendo que Irujo está regentando el Ministerio de Justicia, que de Cultos se llamó en lejanos tiempos, y nos hará poco a poco sencillos, puros y buenos. Abriránse las iglesias, las capillas y conventos, y volverán las monjitas rezonas, y los legos, y los frailes, y los curas, y las salves y los rezos. Y si nos pilla un obús y nos parte por el medio, por Irujo bendecidos en el cielo acabaremos. Fijate si no hay motivo para ponernos contentos. ¡Ser unos «incontados», y que nos lleven al cielo!

Antonio Agraz

Madrid.

DIARIO DE NUESTRA GUERRA

Los bandidos aéreos y sus protectores. — Jurisprudencia carlista sobre el trato a los no beligerantes. — Lo que hay que decir a Delbos y al Comité Pro Paz. — El chanchullo pacifista. — No será fácil que nos extraigan la porquería italogermana. — Tendremos que echarla nosotros. — Sobre la honestidad de las potencias. — Nuestras dos afirmaciones

Por Gonzalo de Reparaz

A los dos bandidos aéreos condenados a muerte por el Tribunal militar vizcaino, les han salido dos bandadas de protectores: aquí dentro, unos compañeros de oficio, tan criminales como ellos; allá afuera, unos ingleses humanitarios, que hasta ahora habían visto, sin emocionarse, los asesinatos cometidos en Iberia, pero que empiezan a conmoverse, al toque de pagar la cuenta.

A cada uno de ellos hay que darle su respuesta.

A los bandidos de casa les diré que los alemanes e italianos que operan en España, están fuera de la ley; no son beligerantes, porque no hay declaración de guerra entre su nación y la nuestra. ¿No son voluntarios? Pues si voluntariamente han venido a matar, la pena de muerte es la que corresponde a su determinación.

¿No es, además, según la doctrina de los que como a voluntarios los mandaron, ley de la guerra el exterminio del enemigo para alcanzar la sumisión por el terror? Pues sométanse a la aplicación de su

propia ley. Según ésta, deben ser exterminados. Séanlo y callen. Y los demás, prepárense a soportar las consecuencias de las bestialidades que proclamaron y practicaron. Los que vivieron como brutos, sepan morir como hombres.

La doctrina de la aplicación de la pena de muerte al oficial o jefe que, sin motivo legal, se encuentra entre las filas de un ejército enemigo y cae prisionero, tiene en España un precedente que los facciosos deberían conocer. Pero la facción española es una inmensa recua que ignora casi todo cuanto debería saber. En la última guerra civil, los carlistas hicieron prisionero a un ofi-

cial alemán que se hallaba en las filas del ejército liberal. Creo que en la acción de Lacar y Lorca, en la que los liberales saltaron con la cabeza rota y las manos en la cabeza. Los carlistas le llevaron a un consejo de guerra, el cual condenó a muerte al oficial germánico, por considerar que no era un beligerante, sino un bandido que voluntariamente había hecho armas contra el ejército real.

A pesar de todas las protestas y amenazas de Alemania (la Alemania de Bismarck y de Molke), la sentencia se cumplió inmediatamente.

(Pasa a la página 4)

DISENSIONES ENTRE LOS SATELITES DE SALAZAR, POR CUESTIONES MONETARIAS

Lisboa, 24. — En una de las sesiones celebradas en la Asamblea Nacional, un diputado ha solicitado de la Presidencia que sean puestas a su disposición, para examen, todas las cuentas de los gastos efectuados por el Secretariado de la Propaganda Nacional, organismo dependien-

te de la Presidencia del Consejo de Ministros.

El diputado reclamante — que ha sido secundado por otros diputados — funda su petición en los fabulosos gastos que se efectúan por aquel organismo, en perjuicio de imperiosas atenciones destinadas a aliviar la miseria que cunde porosalemente en todo el país y que el Estado tiene completamente abandonada.

Esta actitud de parte de diputados — los cuales, como es sabido, han sido designados entre las personas más afectas a Salazar — ha causado gran sensación en las esferas oficiales; y el dictador quedó tan impresionado, que suspendió inmediatamente las sesiones de la Asamblea.

Este acto se interpreta como síntoma de desconexión de la unidad salazarista y en los círculos y tertulias de los cafés adversos al dictador, se denomina el gesto de estos diputados "la revoltosa dos esclavos", tanto más cuanto que el reglamento de la Asamblea no concede a los diputados la facultad de fiscalizar la actuación ministerial. — Febus.

PARA AYUDAR A EUZKADI

ATACAR EN TODOS LOS FRENTEROS

Para nosotros y para todos los hombres dignos de España, la guerra que está devastando nuestro país, sólo puede terminar con el aplastamiento total del enemigo, invasor o faccioso. No es que enunciamos una aspiración, un deseo, sino que es una convicción. Debe ser así, porque no puede ser de otro modo.

No quiere decir que hemos de descansar en tal convicción y esperar que el triunfo se produzca solo, en virtud de algún suceso milagroso. Aquella tiene su verdadero sentido cuando lleva implícita la voluntad de **RENDIR TODOS LOS ESFUERZOS, TODOS LOS SACRIFICIOS QUE SEAN NECESARIOS PARA CONVERTIRLA EN UN HECHO.** Decir que la guerra debe terminar con nuestro triunfo, es comprometerse a realizar lo imposible para que el triunfo sea una pronta realidad.

En eso estamos, precisamente. Hemos encarado y seguimos encarando todos los problemas de la vida colectiva desde el punto de vista de la aplicación de energías a la guerra, al triunfo. Sin olvidar nuestras reivindicaciones y nuestros postulados sociales, hemos tenido en cuenta, en primer término, en todas las nuevas formaciones económicas, la utilidad que ellas pudieran tener para los fines de la guerra. Necesariamente, la cuestión previa de todas las conquistas del proletariado, es obtener la victoria definitiva sobre el fascismo. Y a ese fin deben converger todas las energías.

Ahora, en este preciso momento, el imperativo de ganar la guerra, de hundir, con un poderoso empuje, al enemigo, se presenta de un modo particularmente intenso y perentorio. Una serie de circunstancias, entre ellas la situación internacional, con la maraña de tramitaciones diplomáticas que tienden visiblemente a escamotearnos el triunfo, así lo exigen.

Ha llegado el momento de poner en juego todas las fuerzas, absolutamente todas las que posee la nación — inéditas algunas —, a fin de precipitar el desenlace que todos anhelamos. Diez meses de guerra, de ensayos, de sufrimientos y de experiencias de diversa índole nos han dado la noción del potencial de energías de que disponemos y de lo que podemos poner en juego en el momento decisivo.

Decimos que este momento ha llegado, que es el que vivimos y el que exigimos por consiguiente, el supremo esfuerzo de todos.

Veamos, en efecto, la situación de los frentes. En todas partes, excepto Euzkadi, el enemigo, batido, se mantiene a la defensiva, quebrantado en su moral, empleando muchas veces tropas obligadas a combatir a la fuerza, como lo

prueban las continuas y nutridas deserciones que sufre. Sin que signifique que sus fuerzas estén desahuchas — hay que evitar las exageraciones optimistas — es evidente que se halla considerablemente debilitado y que una eficaz ofensiva nuestra podría precipitar su hundimiento.

Queda sólo un punto oscuro, amenazante, Euzkadi. Allí se concentran un fantástico material de guerra; se lanzaron enormes masas humanas a un ataque brutal, con la consigna de convertir en un cementerio la floreciente región, consigna que la aviación nazi cumple al pie de la letra respecto a las pacíficas poblaciones vascas. Revelaciones recientes señalan que tanto enseñamiento responde a una represalia facciosa, por no haber aceptado Euzkadi la paz separada. Pero, aparte de eso, no cabe duda que el país vasco es el objetivo más vivamente perseguido por el enemigo, que se propone cambiar todo el aspecto de la guerra, en caso de lograrlo.

En otros términos: de la suerte de Euzkadi depende todo el desenlace de la guerra. Allí, el fascismo internacional se juega su carta definitiva. Allí se decide la suerte de nuestro pueblo.

Euzkadi es el punto peligroso. Porque no cabe negar que allí la situación es difícil para los heroicos defensores del pueblo, que, haciendo derroche de un heroísmo extraordinario, sin precedentes, han logrado detener la furiosa acometida, después de haber impuesto enormes pérdidas a los facciosos por cada palmo de terreno que cedían.

Pero no es posible pretender que esos bravos luchadores se sostengan indefinidamente sin recibir auxilio. Necesitan ayuda inmediata, decidida y eficaz. ¿Cómo hacer efectiva esa ayuda? De un modo solamente. Atacando en todos los frentes, y muy principalmente en el frente de Aragón.

En el frente de Aragón hay hombres que anhelan acudir en salvación de sus hermanos vascos. Hombres del mismo temple heroico que el de los defensores de Madrid y de Bilbao y de los que aplastaron al enemigo en Guadalajara; hombres que sólo esperan los medios necesarios y las órdenes oportunas para lanzarse a una ofensiva que rompa todo el frente faccioso y haga desaparecer el asedio a Euzkadi.

Existe el material humano adecuado, existe la voluntad de lucha. Y existen, también, los medios necesarios, que deben ponerse a disposición de los combatientes de ese frente. Ni un día más ha de esperarse para ello, "si de verdad se desea ganar la guerra".

El «conde de Covadonga» es, además de idiota, cínico

El ex príncipe de Asturias, primogénito del ex rey de España — todos son "ex" — ha hablado de nuevo de «su» trono, al visitar los periodistas norteamericanos con motivo de su proyectado enlace con la hija del dentista Roca-fort, de La Habana.

No hay por qué transcribir la sarta de tonterías que les ha dicho este deficiente mental; pero sí una frase suya que retrata el cinismo hereditario del hemofílico Borbón.

Fué una respuesta a cierta pregunta sobre la actitud de su padre:

— La opinión de mi padre — dijo el «conde» — me importa poco. El restablecimiento de «mi trono» no depende hoy más que del general Franco.

Un colega americano, añade por su cuenta: «Como broma no está mal todo esto, y el ver a la hija del dentista Roca-fort de reina de España, tampoco.»